



## “Diálogos con las lideresas de la VI Edición del Curso de Experto Universitario en “Pueblos Indígenas, Derechos Humanos y Cooperación Internacional. Universidad Carlos III de Madrid. Mayo 2012

La tarde del viernes **25 de Mayo de 2012**, en una jornada larga Fundación WATU ACCIÓN INDÍGENA llevó a cabo el Taller **“El significado de ser mujer indígena y sus estrategias para afrontar la vida”**, en el que participaron 3 mujeres indígenas lideresas; Elvira Gutiérrez Barrón del Pueblo Quechua de Bolivia, Ángela Sales Vargas del Pueblo Guaraní de Paraguay y Yamileth Wilfred Solano del Pueblo Kuna de Panamá y 2 mujeres no indígenas Maria Manuela Sequeira, nicaragüense y Dayana Cucé, italiana, todas ellas alumnas del Experto en Pueblos Indígenas. El taller fue dinamizado por Marta Mendoza Parissi, mexicana ex Directora del Instituto Veracruzano de la Mujer, y Gisella Olivares Ponce Responsable de proyectos de WATU.

El objetivo del taller fue recoger las reflexiones de este grupo de mujeres indígenas, lideresas, profesionales indígenas, acerca de las aportaciones, experiencias, vivencias de las mujeres indígenas, prácticas que favorecen su desarrollo personal, comunitario, y de sus Pueblos.

Después de la ronda de presentaciones y sentimientos. Ángela inició el taller con una canción en Guaraní evocando a la Madre Tierra generando las energías necesarias para el trabajo en el círculo de mujeres. Cada grupo de mujeres tuvo un rol diferenciado. Las mujeres indígenas desde su propia experiencia y reflexión y las no indígenas en la recogida y sistematización de la información.

A continuación presentamos un resumen de las principales reflexiones recogidas en el Taller.

La principal diferencia entre la sociedad indígena y la no indígena radica en que la sociedad no indígena basa su modelo de vida en el individuo y la sociedad indígena en el **sujeto colectivo**, que es intrínseco a la cultura y desde allí se visiona el hacer de la sociedad y este **es uno de los más importantes aportes de los Pueblos Indígenas hacia el modelo en Occidente**. Para los Pueblos Indígenas el **sujeto en la comunidad es la familia** y como tal se definen los roles del Grupo.

Mencionaron que existe un cambio de roles de hombres y mujeres al interior de las comunidades indígenas debido al propio modelo económico imperante que ejerce presión sobre sus territorios generando deterioro de los ecosistemas en que habitan y la migración de hombres y mujeres fuera de las comunidades, en este sentido las **mujeres indígenas son las más afectadas debido a las distintas tipos de violencias que se ejercen contra ellas en las ciudades y en las comunidades**. Que en las sociedades indígenas como ellas lo entienden hombres y mujeres son parte de una unidad y como tales se les asignan roles de acuerdo al principio de complementariedad y que por ello entienden el género desde esta construcción y no como se entiende en occidente.

WATU



Fundación Watu Acción Indígena



FWATU

acción indígena

[www.watu.org](http://www.watu.org)



*“La comunidad es un tejido que está deshilachándose y el reto es como hacemos para reconstruirlo”*. En este sentido la mujer es el archivo vivo que ayuda a retejer la comunidad y creen que el auto gobierno es la única vía importante para recuperarlo.

Que la educación es una herramienta importante especialmente para las mujeres indígenas para mejorar su situación, su participación política y su autoestima.

Este encuentro fue muy importante para WATU pues nos ayuda a conocer estas visiones de mujer indígena desde la diversidad. Estas reflexiones forman parte de la construcción colectiva que WATU está trabajando para plasmarlas en una Exposición de Mujeres Indígenas, que se presentará en la Comunidad de Madrid próximamente. La Exposición pretende mostrar a la sociedad española y visibilizar la inmensa diversidad de mujeres indígenas que habitan los distintos continentes del planeta, los asuntos que les afectan directamente, cómo los enfrentan, los valores que nos aportan como mujer indígena y su contribución para el desarrollo de sus pueblos y el bienestar de la humanidad.

Además de este taller estaba previsto otro con el grupo de líderes indígenas que no se llevó a cabo debido a la apretada agenda del Curso. Queremos agradecer a Danilo Villanueva representante de 24 gobiernos indígenas de Costa Rica del Pueblo BriBri quien nos hizo llegar su reflexión al respecto del tema que nos ocupa. Su declaración la encontraremos en el archivo adjunto.

Gisella Olivares  
Fundación WATU ACCIÓN INDÍGENA

**¡¡¡¡MUCHAS GRACIAS Y FÉLIZ RETORNO!!!**